



Title	国民社会の研究 第14巻
Author(s)	鈴木, 栄太郎
Issue Date	1961-12-25
Doc URL	http://hdl.handle.net/2115/77622
Type	manuscript
Note	『鈴木栄太郎著作集7(国民社会学原理ノート)』を出版した際のソースとなった原稿である(同書内での言及による)。
File Information	I017_0114.pdf



[Instructions for use](#)

14



NOTE BOOK

國民社會の研究

第十四卷

昭和二十七年六月二十九日

MA3



HANKYU

KYOYEI

14

統治文化の傳承
書經と統治文化

口民統治の傳承と口民の尊卑

統治者の徳と
新政治の改革

南宮氏の政治理想

ハインツの政治理想

口民統治の理想

口民統治の理想と口民の尊卑

口民統治の理想と口民の尊卑

口民統治の理想と口民の尊卑

口民統治の理想と口民の尊卑

口民統治の理想と口民の尊卑

口民統治の理想と口民の尊卑

24 222120 19 18141310 81

統治文化の傳承

大都會の都を造成するのには大變な其業あり
あつてあるか、一世祀また、ぬぬに都^ニに
都を望むる理由は、簡便なるものにはたか
つた旨である。然し、それ、権力団体の傳
承には、各団体、其の稱する、^手、^手、^手
は、大都會、官僚は、そのまゝ、^手、^手、^手
なつて、ついで、ある。

京都下、五朝官僚が、平家、^手、^手
傳に移つたは、容易なり、ぬぬ、^手、^手
傳つて、ある。

京都、武、^手、^手、^手、^手
との、行政の、^手、^手、^手、^手

変質を伴ったか。

鎌倉・武門官僚と京都・武門官
僚との間の行政の移行は如何。
京都・室町官僚と山崎・行幸の
統治組織、赤松の統治組織等の
間における統治交代の移行の次序。
次に赤松の統治組織は江戸幕
府の統治組織にどんな移行を
を及ぼしたか。口取は江戸幕府
官僚は明治新政府に何をいさつ
いたか。

室町時代の力ある位者の統治

左業中はつたつては便に改即ち改権の

者が中は空自ルなつて元時であつて

か、その以は天下靡のやく乱れ人は

この時代を戦いの時代と云つてゐる。

改^旧権の力が衰へてゐる決つて所なくとも

新しくより強い改権が起るべし

旧改権を駆逐したる場合今も

天下に改権の空自か有らぬのては在

り、是んならぬは世に乱れをよま

し起らぬ。天下を統一する強き政

権が存してゐる時は昔と改つてゐる

無改のありし世は暗黒には存す

予は存つ。統一政権が空白になれ
は直下二世は戦乱暗黒の時代と
ありと云ふ事は次でなくの政權の
引きつきの然るべきを見よ
は直下に讀みとられぬ。

なり。

口尾は世が亂れ平安なるとは
神水も後し知るのである。口尾
は西朝王の世に在りし其の諸下に
居しといふ事あるは、この世にも
あるのである。口尾政治を
この世を讀し支配するの事の本
質的に都筑してその事である。

また下へ至る者かもし知れぬか、わくし
此れを相成りしとてよる人、統治
者の治下にして安堵しなむとすは
治の道とをたぬい。

たし、統治者よる人にて治を
支配しぬ。人は皆同じく人

ありから、人に支配しぬるを治
か希程すか、一考をよるか。

世の亂れより治を治すは甚か
下ありから、よる統治の支配にはよ

る人にて治くのか、治すは治す
實際の治すは治すは治す

分

いもの、助せし、をたすつのである。

天下に王たる人は一族の中^に主位^に立ち
一邦の中^に主位^に一郡一^に主位^に
堂^に天下に主位となり、^に平民一
人との力のひしき、は比較^に力^にありぬ
ある。天下に王たる人は平民から一^に
王^になるははたつ。

王たる人が遠くにお出するから王位
の空^に自^にはなつと^ももたえぬ、空^に
に^に力を^に口^に民は甚^ににおる、王位
か空^に自^になり、^に口^に民は甚^におし
く不安^に思^にぬか、王位^には

6

申絶されざる者くつかれへ行く。

口家の制敵也幸て以来ニのる情は

す、とついで来たの下母方なり

王位が宣白のあけは、その一寸の隙

があつても様への悪くもなすもの

秋は世はたす者も混れす、とそ

る、と人さは何分もしくも別る

るで経験したの二あるう。

統治文化は申絶す、時はなが

り、あよ。

「書經」と統治文化

書經は古代の王道を述べた古典。東洋における統治文化の源流形成に大きな力となった。夏と夏桀の間に支那の昔の帝王の治績、言行の記録である。後世に及ぼした影響は格別大きい。特にその後の一書漢義は周の武王が定めた殷の三仁の一人箕子を訪ねて、天下を治めよう道をお伺ふたの答へとして箕子が説いたのがこの洪範の一箇の内篇である。書經を母と稱し、は各条が一つ一つの天下を字表にするものである。

書經が東洋に有用の日本の古代の統治文化に与えた影響をいふか不詳だが

日本における統治者は婦女から二んた
扱之に事をかたむけ居たのふあり
治山治水の道 人の和の道をも
道とて天下を安泰にするを教之

いよ

古来の

書經を讀めば東洋の王道の傳統
を知りしむるあり

三七七八

この発表は私が今道中であるので長瀬氏の

研究会の中間報告である

この研究会は、その多岐にわたる重要な研究の

つが、既に^{ほん}経緯が明らかであることには違いない

本研究の目的は、物の性質を、本質的に

おいて、^{おの}種々の矛盾、利害

社会学的概念でも、理解しようとするもの

である。遂及して、その問題を、^{おの}解決

して来る

おそれ、^{おの}作^{おの}成^{おの}り^{おの}なく、^{おの}取^{おの}柄^{おの}し^{おの}た^{おの}付

事柄を、^{おの}身^{おの}り^{おの}かり^{おの}に^{おの}務^{おの}ま^{おの}す

□ 民生学の研究は、ついにその必要の

第七期、^{おの}本^{おの}学^{おの}大^{おの}会^{おの}社^{おの}の^{おの}研^{おの}究^{おの}系^{おの}の^{おの}要^{おの}求^{おの}

私は、^{おの}研^{おの}究^{おの}の^{おの}研^{おの}究^{おの}を^{おの}進^{おの}め^{おの}つ^{おの}て^{おの}い^{おの}ふ

この発表は、^{おの}研^{おの}究^{おの}の^{おの}途^{おの}中^{おの}に^{おの}行^{おの}な^{おの}す

報告である。この研究の最終の結論

を、^{おの}本^{おの}下^{おの}に^{おの}出^{おの}す^{おの}る^{おの}事^{おの}を^{おの}要^{おの}す^{おの}

であるが、既に^{おの}研^{おの}究^{おの}の^{おの}途^{おの}中^{おの}に^{おの}行^{おの}な^{おの}す

である。既に^{おの}研^{おの}究^{おの}の^{おの}途^{おの}中^{おの}に^{おの}行^{おの}な^{おの}す

本研究は、^{おの}研^{おの}究^{おの}の^{おの}途^{おの}中^{おの}に^{おの}行^{おの}な^{おの}す

社会学的概念を、^{おの}研^{おの}究^{おの}の^{おの}途^{おの}中^{おの}に^{おの}行^{おの}な^{おの}す

である。既に^{おの}研^{おの}究^{おの}の^{おの}途^{おの}中^{おの}に^{おの}行^{おの}な^{おの}す

社会学の概念を、^{おの}研^{おの}究^{おの}の^{おの}途^{おの}中^{おの}に^{おの}行^{おの}な^{おの}す

である。既に^{おの}研^{おの}究^{おの}の^{おの}途^{おの}中^{おの}に^{おの}行^{おの}な^{おの}す

社会学の概念を、^{おの}研^{おの}究^{おの}の^{おの}途^{おの}中^{おの}に^{おの}行^{おの}な^{おの}す

政治的文化的構造の形と、その国家の発展

人向に非向かの形、統治は一日も欠く

その出来ぬもの、言葉を心にばき流る

柔ぬ結に。文明の形、今では統治は人に必結する

統治のめんは武力は欠くその出来

率ぬものかどうか

統治に非民衆の術、数はあるが、

局を制して民主制、まことに尚統治が

人向に非向の文化、成りあ、そのは向

此の民衆意識、ま、又統治が向

力を果して、い、ま、不可避、あ、ん、

統治、非向、向、ま、い、ま、の、か、向

の、程、な、か、

その形と内容、ま、は、文化の発展の結果、ま、い、

然し、文化が、他人の、ま、い、ま、の、統治

文化、他人の、ま、い、ま、の、統治

然し、文化が、他人の、ま、い、ま、の、統治

移作の巻

国表

一、口民移作の法多精選の提唱
二、交流の環状線路網の提唱

元々空想の民移作が重要視される
よはその完成の社会としての必要
性である。

一九七〇

一 反乱の方なき口民に對して行ふ政道

二 王者は武力によつてか勢中つりによつてか

三 絶対権力の度について自分の他人の

満足は満足足りていゝ者、王道は

かくの如き王者が考ふよ生活兩

生産の道

武力により平定の場合にまで導く

は政治の準備 設備に心を遣ふ

武力による反乱の再發は強くな

てから政治が始まる。軍政は政治のは

た。政治は永久の存続環境を考へ

現狀の所産を以て現狀の兩生を考へ

王者の道

政道の完結

(一) 治山治水

（以上書經洪範の意）

(二) 殖産興業の業のよし生活の安

(六) 交通道路の設けよ生活の安

(三) 天板日本のよ生活の安

(四) 治安の道、兵力の維持

(五) 外交及び政治の兵力

九月九日

統治なき社会

終戦直後外地に引揚げられた

期りに日本人は同様に能力に

た日本の統治下に居たので

統治する力を持たない日本の政治に

たよるより必要すして、結果は日方下

安のゆへ自力で果さうになければなら

なかつた

口の保衛からはずれて自力で自分の生

活を遂げようの如何に不安意、
燃はる水

もあつたかを体験した。

武勇をかたくして居るかを調べよう

に朝鮮人の青年達が多数人が組み

になつて書つては、祖で丸家の内に入つて家を
成陽なくさかしまわりのまうわさりのおひ

（要書は書）

を平たつていた。朝鮮人の進軍したたか

ら、朝鮮人軍の移りかゝり乱暴のたつた

とつて島がたつた。日本の軍隊が来た

をいすあげて、^了をたつた。知つた。朝鮮世に

強されぬ心ほえて感じた。

保衛をうけよ。わが口宗に時局は、わが

を口宗が優位で強さであつて、

切に念じた。

口宗的に口民を保護する。わが口宗

の機軸の一つである。わが口宗にかつた。

それと同様に、口内生活のありか、果ては、
正から口内生活を保つて、
の偉業、
口内生活のありか、
生活の学問のありか、
りや、
を振く、
を解く、
也。

口内生活のありか、
である、
口内生活のありか、

口家への財庫を逃んて整んついで
口家は為政者が口民に強制して
口はなく、口民が作り出すものである
と見つよ。

明治政府の幕府政府の移譲の内容
犯罪人の移譲は如何の移譲
新政府の特許、対外國債の移譲

周の討天は、^は創始の三任の一人箕
子に奉道を命ぜられた。

を討して天下を治める道を同たす。

是れに於ける二翼は、流石の書經中の
洪範の一篇の内の事

九ヶ條に分けて講じて、王道と云ふ

講が用いられること、

要は徳を以てつくし、口良にたゞしくせし
天下を奉ずるにすぎぬであらう

加王道

新政府の政道

新政府は兵カント、天下を掌握

した故、政道は如何にかゝるか。旧政府の

横行に依り、一つの時代の新政府も

舊政府の横行を踏襲したるか、

如何であらうか。

大化の改新の際に旧政府ではなく

唐の政治に倣つた。

鎌倉幕府の新政府、室町の新政府

徳川の新政府、明治維新の新政府

に於ける旧政府は如何に踏襲したるか

か。

南米の政治経済史

日本が西米の政治経済史を著す
と東洋の政治経済史が完成するに
このたのほ強を著す。日本の政治経
済は今日にあつても中国の古代の政
治経済に劣るを著す。かゝる著書は
中国の古代の政治経済史を著すに
しては今日日本の政治史の欠けの残
餘は困難である。

パルソンズの社会統制の理論

特(ゴ)マートン(の)目(標)即(ち)目(的)好(好)と(抑)制(即)
ち(制)度(の)相(同)的(均)衡(に)よ(り)て(統)治(と)
構(造)の(均)衡(を)説(明)せ(し)り(す)る(類)
へ(は)パ(ー)ソ(ン)ズ(に)よ(り)て(補)正(さ)れ(る)の(よ)り
口(家)女(を)主(と)の(前)に(口)家(へ)の(要)求(を)
争(執)す(る)マ(ー)ク(ス(の)考(へ)も(見)落(し)て
は(な)ら(ぬ)。

社(会)学(者)山(田)の(統)治(と)
制(の)概(念)考(察)

野に
空に
支配の
話など

P.123

官僚の不屈の方

マクスウェル博士の支配の秘法の内を
骨を感服したところには官僚に對し
ては何もなすべしと云ふ門宗は
驚かすの秘に各力をおよぼす
組織に於ては、^{（トモ）}である。
官僚制が専門的部門組織になつた
いふ事、相互に秘密主義外部にも
秘密主義。中央官僚の力は一人
の手中に集中する。その一人は首相。
その首相は改良毎に代ふ。
国家的に臨時の権に統一する中心
となる中心は官僚團以外にはない。

死後構造と云ふ語に付いて

死後構造とは其の語がマートンの用語

によつて一般に決まされてゐる。

私はこの語を用ひたつて他の用語

を擧げようと思つてゐる。

都市の死後生活の支柱をなし

てゐる社会團は世帯と職人

と其の命は工業的に地帯

的ハを多量するが区域の広い令

見である。この言葉は誰人とも定

し得ないと思ふが、これを都市の

死後構造と云ふはマートンの語の

よみかたは正者である。故に私は

之れを都市の社会構造とははるかに
で、都市社会の基本的構造と
呼ぶことにする。

マートンの社会構造の考へによつて
進及して、ドジャースの都市社
会構造の如き上りの何んを
モサくして、いふことが。

